

19.—Statistique des syndicats de crédit, par province, 1961

Province	Syndi- cats	Syndi- cats répon- dants	Membres	Actif	Actions	Dépôts	Prêts aux membres	Prêts depuis la fondation
	nombre	nombre	nombre	(milliers de dollars)				
Terre-Neuve.....	64	48	3,178	451	371	23	360	4,923
Ile-du-P.-Édouard.....	57	44	9,265	1,741	1,430	96	753	11,629
Nouvelle-Écosse.....	210	918	62,881	17,044	14,696	483	11,369	99,709
Nouveau-Brunswick.....	161	161	83,526	18,328	16,251	251	8,103	80,139
Québec ¹	1,491	1,468	1,458,093	886,503	93,481	740,665	217,832	1,820,292 ²
Desjardins.....	1,239	1,237	1,294,082	780,554	52,637	684,651	178,929	1,619,591
Ligue de Québec.....	225	204	81,000	38,674	28,949	5,752	17,625 ³	101,805 ³
Féd. de Montréal.....	22	22	65,963	58,411	4,076	50,236	15,345	99,596
Cendel Federation.....	4	4	16,798	8,603	7,708	—	5,842	..
Ontario.....	1,535	1,315	570,540	266,908	183,583	47,283	165,764	1,019,942
Manitoba.....	256	248	101,162	50,509	38,190	6,319	34,733	202,440
Saskatchewan.....	282	280	156,492	110,664	84,852	18,196	51,285	310,959
Alberta.....	314	284	86,561	35,184	29,120	1,822	23,926	146,997
Col.-Britannique.....	327	302	208,553	118,835	100,282	5,092	64,538	442,380
Total, 1961.....	4,697	4,348	2,740,251	1,506,167	562,256	820,230	578,663	4,139,590²
Total, 1960³.....	4,608	4,345	2,553,951	1,314,290	483,575	723,803	481,192	3,566,096²

¹ Comprend des syndicats de crédit ne faisant pas partie des fédérations ou des ligues. ² Ne comprend ni la Cendel Federation ni les syndicats de crédit qui ne font pas partie de fédérations ou de ligues. ³ Chiffre estimatif.

Section 4.—Change

Le dollar, adopté officiellement comme unité monétaire des provinces unies du Canada le 1^{er} janvier 1853, puis du nouveau Dominion en vertu de la loi de 1870 sur la monnaie uniforme, équivalait à 15/73 du souverain britannique*; en d'autres termes, le taux du change au pair du dollar et de la livre sterling était établie à \$4.866, rendant l'unité canadienne l'équivalente au pair du dollar des États-Unis. Sauf quelques petites fluctuations entre les points d'or d'importation et d'exportation représentant le coût de l'expédition de l'or dans un sens ou dans l'autre, la valeur de la livre sterling au Canada est demeurée à ce niveau jusqu'au début de la Première Guerre mondiale. Le dollar des États-Unis, d'autre part, a fait perte par rapport à la monnaie canadienne pendant les onze premières années après la confédération parce qu'il n'était pas remboursable en or de février 1862 à janvier 1879. Si l'on se base sur l'étalon-or, il semble que la plus forte perte mensuelle moyenne du dollar des États-Unis après la confédération ait été environ de 31 p. 100, atteinte en août 1868. De 1879 à 1914, le dollar a eu la même valeur au pair dans les deux pays et n'a fluctué qu'entre les points d'or ou de moins de \$2 par \$1,000.

Au début de la Première Guerre mondiale, le Canada et la Grande-Bretagne ont abandonné l'étalon-or. Pendant quelques semaines, la livre et le dollar canadien ont fait prime à New York. Par la suite, les deux unités sont tombées et la livre a légèrement fait perte. En janvier 1916, la livre a été officiellement stabilisée à 4.76 dollars américains. Elle est demeurée à ce taux grâce aux fonds réalisés par la vente des valeurs américaines détenues en Grande-Bretagne, aux emprunts aux États-Unis, et après l'entrée en guerre des États-Unis, au financement par le gouvernement américain des achats des Alliés aux États-Unis.

De 1915 à la fin de 1917, les fluctuations du taux du change entre le dollar canadien et le dollar américain n'ont pas dépassé 2 p. 100 au-dessus ou au-dessous du pair; la livre est demeurée stable par rapport au dollar américain durant la période. En 1918, le dollar canadien a commencé à faiblir. Après la libération de la livre, en 1919, il a faibli encore davantage et, en 1920, il est tombé à 82c. à New York, et la livre sterling a diminué à \$3.18.

* Le souverain est demeuré l'étalon du dollar canadien jusqu'en 1910 lorsque la monnaie s'est fondée sur l'or fin, rendant sa valeur en or équivalente au dollar américain. Cependant, les pièces d'or britanniques et américaines avaient légalement cours au Canada pendant toute cette période.